

**FORMULARIO PARA PREGUNTAS Y RESPUESTAS
CONSULTORIA: REALIZACIÓN DE UN
DIAGNOSTICO PARTICIPATIVO PARA IDENTIFICAR LAS
NECESIDADES DE CAPACITACION EN ORGANIZACIONES DE
MUJERES INDIGENAS Y MIXTAS EN EL MARCO DE LA INICIATIVA:
EMPODERAMIENTO ECONÓMICO DE MUJERES Y NIÑAS
INDÍGENAS (I-WEE) GUATEMALA**

Fecha de la pregunta: 14 de julio 2023

Formulario # 1

Pregunta:	1. El diagnóstico se debe desarrollar en un plazo de 60 días. Sabemos que Guatemala está en el proceso de segunda ronda electoral que tiene lugar a mediados de agosto. Sabemos que muchas comunidades rurales e indígenas están muy activas en el proceso electoral ¿Se ha contemplado iniciar el diagnóstico en una fecha posterior a la segunda ronda?
Respuesta:	R/ efectivamente se ha considerado que debido a la coyuntura del país la realización del diagnóstico se realice en fechas posteriores a la segunda vuelta electoral que sería entre septiembre a octubre 2023. Sin embargo, esto dependerá de las indicaciones que brinde el donante.
Pregunta:	2. Otra consulta que tenemos es sobre el contacto con organizaciones principales en los 8 municipios. Queremos saber si HIVOS ya cuenta con organizaciones aliadas identificadas en el terreno y principalmente si el equipo consultor va a recibir de parte de Hivos algunos contactos iniciales para acceder a los 8 municipios. Por ejemplo, si Hivos puede poner a disposición los contactos de algunas organizaciones líderes en los municipios, etc. Este tipo de diagnósticos pueden tener mejores resultados siempre que haya canales fluidos de comunicación y se logre construir confianza.
Respuesta:	R/ Hivos ya tiene una lista corta de las organizaciones en los 8 municipios, ya que en marzo del 2023 se tuvo un primer acercamiento con dichas organizaciones. Se tiene contemplado brindar a la empresa consultora la lista corta, para que haga los contactos para la implementación del diagnóstico.
Pregunta:	3. Cuando hemos hecho diagnósticos con comunidades, hemos visto que es beneficioso proponer metodologías con énfasis en la oralidad. También hemos visto que la participación de las mujeres es más factible si las actividades no toman más de 3 horas. Por eso nuestro equipo considera clave movilizarse a las localidades. Para efectos de eficacia en el uso de los recursos, nuestro equipo propondría planificar las salidas a campo en un periodo de dos semanas. Ustedes en Hivos ¿tienen alguna recomendación distinta, por ejemplo, recomendarían movilizar a las personas de los ocho municipios o de cuatro municipios a un punto común?

Respuesta:	R/ Confirmamos con ustedes que la oralidad es importante y más aún el uso del idioma materno de los municipios, por ello lo importante que dentro del equipo de la empresa consultora cuente con personas bilingües: español y K'iche'y Mam para que efectivamente se hagan intervenciones orales desde los idiomas maternos, este será un elemento fundamental. Nuestra experiencia nos indica que las actividades no deberían de ser mayores a 2 horas por intervención ya que muchas de ellas tienen compromisos en actividades familiares que les dificultan participar por más tiempo. Y lo más conveniente es que ellas no estén en espacios que les queden a más de una hora de camino, ya que eso imposibilitaría su participación. Lo recomendable es ubicar espacios adhoc de convergencia donde se puedan movilizar sin mayores complicaciones.
Pregunta:	4. Nuestro equipo es bi nacional. En nuestro equipo consultor existen científicas sociales expertas en género, antropólogas y expertas en pedagogía y educación de personas adultas. Somos un equipo de 4 mujeres, dos personas de Costa Rica y dos personas de Guatemala. Las colegas guatemaltecas son las que hablan los idiomas Mam y K'iché. Esto tendría costos de traslado desde Costa Rica para las visitas a campo, que los deberemos detallar.
Respuesta:	R/ Dentro de la propuesta económica deben ir detallados todos los rubros presupuestarios que incluirán en la consultoría, incluyendo los viajes locales entre municipios, nacionales e internacionales.
Pregunta:	5. Una de las herramientas que se mencionan en los TdR es la recolección de historias de vidas. Queremos saber si Hivos o los aliados del Proyecto (USAID, organización de indígenas, etc.) tiene alguna metodología predilecta para el abordaje etnográfico. En nuestro equipo hay una antropóloga y una trabajadora social con bastante experiencia en estas herramientas.
Respuesta:	R/ La metodología y herramientas para el diagnóstico las tendrá que proponer la empresa consultora, como Hivos, USAID y las OSC no cuentan con herramientas específicas para lo que hacen referencia. A continuación, indicamos los incisos donde los TdR hacen referencia que es la empresa consultora quien debe diseñar la metodología y herramientas necesarias para el diagnóstico. Metodología: * Descripción de las técnicas y herramientas para la recolección de datos que se pretenden utilizar y como estas técnicas y herramientas son participativas incluyentes, adaptadas al idioma predominante en los 8 municipios priorizados. Consideraciones Generales: *Es importante identificar y/o diseñar herramientas que faciliten los procesos de recolección, análisis y organización de información.

	<p>*Es importante revisar de forma participativa con las autoridades Indígenas y/o con las representantes de las Organizaciones de mujeres Indígenas, de organizaciones de mujeres Indígenas y no Indígenas, y mixtas que van a ser parte de este diagnóstico, el objetivo de este, las herramientas y metodologías a utilizar, la agenda y ruta a implementar y los resultados correspondientes. Resultados esperados: · Se ha desarrollado e implementado una metodología (técnicas y herramientas para la recolección de datos) de diagnóstico participativa incluyente, lingüística y culturalmente pertinente, la cual es adecuada al contexto de las organizaciones de mujeres Indígenas, de organizaciones de mujeres Indígenas y no Indígenas, y mixtas, en los 8 municipios priorizados.</p>
<p>Pregunta:</p>	<p>6. Por último, queremos consultar si Hivos tiene alguna medida para mitigar el riesgo de que la consultoría se viera interrumpida por conflictos relacionados con posibles tensiones post electorales en el país.</p>
<p>Respuesta:</p>	<p>Hivos tiene un análisis de riesgo del proyecto, donde se establecen para el caso de las empresas consultoras contratadas, cuatro acciones puntuales: 1. Se establecerá previa coordinación con las organizaciones de mujeres indígenas a quienes se les solicitará su apoyo para las entrevistas en terreno y en conjunto con ellas se establecerán lugares, días y horarios adecuados para realizar las entrevistas. Este es un elemento fundamental. 2. Hivos tiene un punto focal entre las organizaciones de mujeres indígenas y la empresa consultora para garantizar que los procesos se hagan según el planteamiento acordado. 3. En casos de paros, manifestaciones y cierres de carreteras Hivos tiene estrecha comunicación con las OSC y la empresa consultora para: a) suspender la intervención y recalendarizar, b) si la empresa consultora ya está en camino a los municipios y suceden los paros, manifestaciones y/o cierres de carreteras se establece una medida contingente de pernotar en el lugar más cercano y seguro para el equipo y se recalendariza la actividad. 4. En casos extremos donde la situación sea compleja de resolver y no exista la posibilidad de realizar intervenciones presenciales se optará por realizar las intervenciones de forma virtual, previa coordinación con las OSC.</p>